



a bordo, 4 julio 58.

Sr. D. Jaime Vicens Vives.
Barcelona.

Mi querido amigo: discúlpame, te ruego, por no haber contestado tus cartas de marzo y abril mas que con notas superlacónicas. Te aseguro que en toda mi vida he tenido una temporada tan angustiosa de trabajo a pleno pip, difícil y urgente como la que llevo desde comienzos de este año. Por eso creerás que he atendido al mínimo las cosas del IHE --, al menos te lo habré parecido. Ya verás que no.

En primer lugar te explicaré este viaje, que va a durar hasta principios de Enero 59 D.m. Voy al 33º Congreso Internacional de Americanistas, a Costa Rica; luego recorremos Centroamérica y México; de septiembre a diciembre visitaré Estados Unidos, especialmente las Universidades y centros de investigación especializados en historia de Hispanoamérica. Esta invitación, norteamericana, la he aplazado demasiado para desairarla; además es estupenda y creo que será muy útil y que aprenderé mucho.

No creas, sin embargo, que por ello voy a abandonar nuestras cosas por un semestre. Al contrario, voy a hacer todo lo posible por que el IHE sea el principal beneficiario de este viaje. Visitaré la redacción o editorial de todas las publicaciones que en estos países nos interesan, procuraré intensificar los cañíes (asunto cada día más importante para nosotros en Sevilla, y que hasta ahora funcionaba francamente mal), y vengo pertechado para reservar todo lo que encuentre que nos nos llegue a Sevilla.

Te escribiré mis primeras impresiones apenas tenga una dirección estable, creo que a principios de agosto, en México. De todas formas, he arreglado las cosas para que en Sevilla funcione el IHE cada vez mejor a pesar de mi ausencia. Mi mujer centralizará toda la correspondencia, envíos, etc., como secretaria general; salvo 20 días de agosto en que irá a visitar "L'Expo" de Bruselas,

nirrá con sus padres, y ésta es la dirección completa:

M² Emma Martínez de Cárdenas,
Sagasta 19, 2º derecha - Sevilla.

Mis ayudantes veranean por turnos, para que el trabajo no se atrasé. Dejé casi dispuesto un envío de resúmenes, que te mandarán hacia el 15 de julio; yo mandaré mis resúmenes a Sevilla. En agosto no se hará casi nada. A partir de Septiembre, recibirás a mediados de cada mes un envío de resúmenes. Esto es para que el trabajo no se atrasé y para evitar los esfuerzos de última hora, que perjudican la calidad del trabajo.

Por lo demás, el plan del IHE para 1958 me parece excelente; lo secundaremos al pie de la letra.

Creo te acusé recibo de los ejemplares del IHE 20. También se recibió la mensualidad de junio para gastos de secretaría (diseño, por favor, a Federico Rahola, y lo saludas de mi parte). Hasta ayer no se habían recibido los derechos de autor del IHE 20, donde por cierto no aparecen publicadas más de las resúmenes que te enviaron. Habrás recibido un libro del que mandaron ejemplar duplicado y uno era para tí; salió el 30 de junio, no recuerdo qué libro era. Recibirás a su tiempo las resúmenes para el IHE 21, entre los que por primera vez no figura ninguna mía (eso te dará idea de cómo he estado de trabajo).

Mi mujer contestará, convenientemente asesorada, a todas las notas de secretaría. Escribidle a ella incluso aunque la carta sea para mí, pues ella sabrá por cable mi dirección si siempre. No dudeis en encargarme cualquier cosa en los países que voy a visitar, bien sea para el IHE, para Editorial Teide o personal mía.

¿Te veré en Washington, donde pienso estar todo septiembre, o en Texas en noviembre?

Hasta siempre, un abrazo de

Francisco Cárdenas